
Докладчик Владимир Курочкин, начальник от-
дела строительства префектуры САО, счита-
ет, что наметившаяся  положительная дина-

мика сноса ветхого жилья и строительства нового
будет развиваться. С 1998 года сносилось по 10
домов в год, а с 2002 года – уже по 20. Это связа-
но с тем, что за счет средств городского бюджета
возводится больше новостроек, и появилась воз-
можность переселять в них  людей из подлежа-
щих сносу пятиэтажек. В 2005 году сдано 27 но-
вых многоэтажных домов. Но, как отметил В. Ку-
рочкин, этого все равно недостаточно. Ведь пере-
селение людей идет согласно постановлению пра-

вительства Москвы только в новостройки, распо-
ложенные в районе проживания. И снос старого
жилья по-прежнему  сдерживается недостаточ-
ным ресурсом нового.

Кроме того, в связи с реконструкцией, когда на
месте пятиэтажных домов возводятся  много-
этажные, возросла потребность в объектах соци-
альной инфраструктуры в округе. В результате
обеспеченность учреждениями образования, на-
пример, в САО оказалась самой низкой по Моск-
ве. То есть даже нынешние неудовлетворитель-
ные темпы сноса пятиэтажек и ввода в эксплуа-
тацию новостроек не сопровождаются  пропор-

циональным увеличением объектов социальной
сферы.

Обостряются и проблемы перегруженности ин-
женерных коммуникаций, транспортных артерий,
особенно главной из них – Дмитровского шоссе.

Даже такой, далеко не радужный доклад на-
чальник  управления Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда  г. Москвы в САО Ни-
колай Синалеев назвал слишком оптимистичным.
Он считает, что программа сноса пятиэтажек и ре-
конструкции районов округа находится под угро-
зой срыва. Для того чтобы выполнить ее, необхо-
димо сносить в год не менее 47 домов!  И все
жильцы их них должны быть переселены в новые
квартиры, в благоустроенные микрорайоны. Ос-
новные проблемы Н. Синалеев видит в деятельно-
сти строительных организаций. Когда они пред-
ставляют свои программы на конкурс, то обеща-
ют и сроки строительства сокращать, и высокое
качество нового жилья, и не превышать заплани-
рованного уровня финансирования, но на практи-
ке  все получается наоборот.

Руководители строительных организаций, ра-
ботающих в округе, Юрий Столяров и Федор

Многим довелось слы-
шать верное утвер-
ждение: «Без зеле-

ных легких столица не выжи-
вет». Сам по себе верный,
этот посыл для районных уп-
рав, однако, избыточно афо-
ристичен. Его ежедневно
подвергает испытанию сама
жизнь.

Префект нашего Восточ-
ного административного ок-
руга Николай Евтихиев в од-
ном из своих интервью с гор-

достью сказал, что на востоке столицы - по 61 дереву на
жителя. Это самый высокий показатель в городе. Но
сколько для поддержания этого показателя требуется уси-
лий нашей районной власти!

Яркий пример этого - парк «Сокольники», самый боль-
шой объект культуры не только нашего района, но и всей
столицы. Здесь – любимое место отдыха москвичей. Со-
циологический опрос, проведенный нашей управой, пока-
зал: подавляющее большинство посетителей парка - люди
среднего достатка, не имеющие дач. Для них вопросы ком-
фортности пребывания на его территории очень важны.
Иное дело, как их решать? Ясно, в тесном сотрудничестве
дирекции парка и управы района.

Прошлый год подарил нам самый значительный повод
для развития нашего взаимодействия: мы отметили 
125-летие этого любимого многими поколениями москви-
чей уголка природы. Однако забота о парке подготовкой к
юбилеям не исчерпывается и не всегда в глаза бросается.

Сегодня положение в «Сокольниках» сложное - парк
далеко не молод. Многие его деревья состарились, неко-
торые упали, есть и серьезно больные. Словом, причин
для головной боли как у дирекции парка, так и у управы
района немало.

За последние три года на этой территории спилено и
утилизировано порядка 10 тысяч (!) больных и повален-
ных деревьев. Цифра катастрофическая. Но парк есть
парк, и мы обязаны ему оказывать поддержку. Средства
же только на содержание деревьев нужны колоссальные.
Ежегодно это порядка 120 миллионов рублей. Или возь-
мем парковые пруды. Их на территории «Сокольников»
двенадцать. Состояние этих водоемов оставляет желать
много лучшего. И опять же нужны значительные средства
на их благоустройство.

По мере возможности мы решаем и эту непростую за-
дачу. И здесь имеются свои особенности. Возьмем, к при-
меру, проблему деревьев: парк находится в ведении Коми-
тета по культуре города, и поэтому решение «раститель-
ных» задач финансируется из городского бюджета. А вот
пруды состоят на балансе ГУП «Мосводосток». Управа
района осознает: первую проблему нужно решать в комп-
лексе с руководством Комитета по культуре, вторую – с ру-
ководством Мосводостока. Усилия дают результат: прави-
тельством Москвы выделяются определенные средства на
содержание парка и его развитие.

Мы называем «Сокольники» семейным парком: в нем
есть все условия для отдыха и детей, и родителей. Но ес-
ли это твой семейный парк, то ведь логично принять и
личное участие в его благоустройстве. Этому – регулярно-
му привлечению жителей к благоустройству любимого
парка - управа района уделяет неослабное внимание.

Помимо вырубки сухостоя и больных деревьев с помо-
щью жителей идет посадка новых растений. Только за по-
следний год их посажено более 600. В основном березы.
Они украсили парк. Многое сделали жители района (вме-
сте с работниками парка) и для цветочного оформления.

Сейчас активно разрабатывается комплексная програм-
ма развития «Сокольников» на период до 2010 года. На
территории района живет немало творческих людей. Мы
привлекли их к этой работе, проанализировали многие их
предложения. На этой основе управа района смогла сфор-
мулировать немало конкретных инициатив, направленных
на то, чтобы исторический парк реально возрождался.

Со своей стороны и управа может внести посильный
вклад в уход за «зелеными легкими» столицы. Что же кон-
кретно она может? Во-первых, оказать реальную помощь
в таких повседневных делах, как, например, обновление
асфальтовых покрытий или приведение в порядок ливне-
вой канализации. Мы можем, во-вторых, содействовать в
реализации целого ряда перспективных мероприятий. Это
и вывод с территории парка сторонних предприятий, и ре-
шение актуального вопроса с парковкой автотранспорта, и
проведение природоохранных мероприятий, и многое,
многое другое. Все соответствующие проблемы решаются
сегодня именно при активном содействии управы района.

Правда, многого мы, как говорится, объективно не мо-
жем. Парк – государственное учреждение, финансируемое
городом. Отсюда - вопрос о существенном увеличении
финансирования тех мероприятий, которые, будучи запла-
нированы дирекцией парка, одобрены в управе Сокольни-
ков и префектуре ВАО.

Однако по большому счету зачем управе вся эта голов-
ная боль? А работаем мы на этом направлении вот для че-
го. Известно, разруху, отсутствие порядка называют агрес-
сивной средой. Такой порядок вещей порождает соответ-
ствующие устремления. Но если среда, которая окружает
москвичей, перестает быть агрессивной, то наша незамет-
ная работа приобретает огромный социальный смысл.
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ОПЕРАТИВКА
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Александр КАСЬЯНОВ,
глава управы района Сокольники, ВАО

ПО 61 СТВОЛУ
НА БРАТА

СТРОИТЕЛИ СЛОВО НЕ ДЕРЖАТ

ПЕРЕД КОНКУРСОМ СТРОИТЕЛИ
ДАЮТ ГОРЫ ОБЕЩАНИЙ, 
О КОТОРЫХ ТУТ ЖЕ ЗАБЫВАЮТ,
ПОЛУЧИВ ПОДРЯД

В Северном административном округе количество подлежа-
щих сносу пятиэтажных домов в три раза больше, чем в сре-
днем по округам Москвы.  Всего 337 зданий площадью 1,5
млн. квадратных метров.  Уложится ли округ в рамки город-
ской программы сноса  пятиэтажек, которая ограничена 2010
годом? Этот вопрос обсуждался на очередном заседании
коллегии префектуры.

А в этом дворе в раскопанной
яме картинно расположились по
соседству и старые трубы, и новые
– просто как пособие для сравне-
ния: вот бетонный короб, в кото-
ром лежат железные «старушки»,
рядом два огромных колодца – это
дренажные сооружения. А еще
дальше в земле торчит мощная бе-
тонная стена – это помещение, в
котором стояли все краны и венти-
ли – с их помощью коммунальщи-
ки могли перекрывать воду.

Все эти громоздкие строитель-
ные конструкции, засоряющие на-
ши и без того изрытые недра, не
нужны для новых труб. Им не тре-
буется бетонный короб, по прави-
лам укладывают теперь коммуни-
кации прямо на песок, им же и за-
сыпают. Правда, на Фруктовой
проложили новые трубы на глуби-
не около трех метров, хотя можно

укладывать на глубине всего 40
сантиметров. Оказывается, слиш-
ком много в городе и других ком-
муникаций: это и телефонные про-
вода, и силовые кабели: все они по
правилам прокладываются над те-
пловыми сетями. Ниже идут толь-
ко трубы канализации, водостока и
газовые.

Ну а какие трудности ожидают
такие супертрубы? Оказывается,
самые простые. Например, копаю-
щий экскаватор пробивает трубу –
такое встречается у нас, хотя поло-
жено заранее согласовывать рабо-
ты и просматривать документы по
территории. 

- Мы сами идем еще на одну
трату – прокладываем над трубой
красно-белую сигнальную ленту,
которая должна остановить экска-

ваторщика, - говорит главный ин-
женер участка № 5 Михаил Мали-
ничев. - Такая мера помогает, но не
всегда. Например, устанавливают
фонарный столб – просто приез-
жает бур и вгрызается в почву. При
таких действиях и сигнальная лен-
та не спасает. Конечно, в таких
случаях составляются акты, и весь
ремонт оплачивает строительная
фирма.

...А экскаватор тем временем
безжалостно крошит старые бе-
тонные сооружения в разрытом
котловане. На наш вопрос об из-
ношенности коммуникаций (что
очень волнует после известной
майской аварии всех москвичей)
Г. Ольшанский отвечает, что пово-
дов для беспокойства нет. В Мо-
скве всегда вкладывали деньги в

ремонт коммуникаций, и, если
сравнивать со всей страной, где
степень изношенности доходит до
70 процентов, у нас эта цифра
где-то около 20 процентов. Ска-
зать, где самые старые трубы,
нельзя. Ведь все зависит от усло-
вий эксплуатации. Например, од-
на труба лежит в сухом коробе, а
другая в постоянно подтоплен-
ном.  Понятно, что состояние у
них будет разное.

Возможна ли такая же катастро-
фа с теплотрассами, как произо-
шедшая недавно в Мосэнерго? Ру-
ководители участка № 5 считают,
что нет. В прошлом году  в их рай-
оне во всяком случае аварий не
было. Но лучше не зарекаться, а
работать.

Ольга МАТВЕЕВА

ПОДЗЕМНЫЕ ДОЛГОЖИТЕЛИОкончание. Начало на стр. 1

ПЕРСПЕКТИВА
ДЛЯ ОКРАИНЫ
Перспективная программа комплексного со-

циально-экономического и градостроитель-
ного развития одного из районов востока

столицы была утверждена 7 июня на заседании
правительства Москвы. Речь о районе Косино-Ух-
томский в Восточном административном округе.

- Район давно уже нуждается во внимании, - со-
общил на заседании правительства префект ВАО
Николай Евтихиев. - Состоит он из трех поселков –
Старое Косино, Ухтомский и Кожухово. Занимает
площадь свыше трех тысяч гектаров. Сейчас здесь
постоянно проживают около 17 тысяч человек. Но
к 2010 году, по прогнозам, ожидается значитель-
ный прирост жителей – до 62 тысяч человек.

По мнению префекта ВАО, необходимо уделить
особое внимание развитию социальной инфра-
структуры района. Сейчас здесь отсутствует доста-
точное количество магазинов, поликлиник, мест
для досуга жителей. 

- Представленная программа, - убежден Н. Евти-
хиев, - поможет решить многие из этих проблем.

Заслушав его доклад, мэр Юрий Лужков полно-
стью одобрил предложение префекта. 

- Мы примем эту программу, будем по ней
двигаться, - сказал мэр. – Сегодняшнее обсужде-
ние поможет привлечь к ней больше нашего вни-
мания.

Правительство Москвы, в частности, решило,
что до 1 января будущего года Тендерный комитет
города (Комитет по организации и проведению
конкурсов и аукционов) организует конкурс по вы-
бору инвестора на комплексную застройку дерев-
ни Старое Косино. А в последующие три месяца
будет определено назначение нежилых помеще-
ний, передаваемых в собственность Москвы, стро-
ящихся в первом, втором, третьем, шестом, седь-
мом, восьмом и девятом микрорайонах Кожухова.
В третьем квартале нынешнего года начнется раз-
работка генеральной транспортной схемы района
Косино-Ухтомский. До 1 января будет рассмотрен
вопрос о возможности строительства линии «лег-
кого» метро из Новокосина в Кожухово.

При этом мэр поручил ведомствам, отвечаю-
щим за комплексную застройку Косина-Ухтомско-
го, уделить максимум внимания социально значи-
мым объектам. 

- Должны быть все необходимые магазины,
поликлиники, школы, детские сады, - заявил 
Ю. Лужков. - Тогда и люди охотно поедут в этот
район.

Геннадий ГЕНИН

Теремки, беседки, качели,
горки, песочница... Сим-
патичные постройки из

дерева возникли во дворе до-
ма, которому от роду больше
двадцати лет. 

Наконец-то власти Северного
Медведкова, как говорится, рас-
качались. Еще 13 октября про-
шлого года мы опубликовали за-
метку «С корочками наперевес,
или Журналист меняет профес-
сию». В ней рассказали о том са-
мом неказистом дворике на Ши-
рокой улице рядом с домом

№25/24. На снимке нашего фо-
токорреспондента - убогая ла-
вочка, на которой терлись мест-
ные пьянчужки. Теперь совсем
другой вид. Это легко оценить по
последним кадрам, сделанным
буквально накануне выхода оче-
редного номера «МС» в свет. По-
смотрите и оцените: как здоро-
во, не правда ли?!

Отдадим должное сотрудни-
кам дирекции единого заказчика
«Северное Медведково», а имен-
но тогдашнему начальнику отде-
ла благоустройства Елене Малин-

киной (недавно она уволилась) и
заместителю директора Наталье
Широковой. Во время нашего ви-
зита в октябре прошлого года
они пообещали, что летом 2005
года малюсенький дворик будет
приведен в порядок. И женщины
сдержали данное ими слово.

- А песок в песочницу когда
привезете? - интересовались
молодые мамы у рабочих, нано-
сивших завершающие штришки
на свежих постройках.

Те заверили: скоро. Что ж, со-
мневаться почти не приходится.

- Подождите, сменю запач-
канную робу, - просил один из
рабочих, когда мы пытались за-
печатлеть его в процессе труда.

Сотрудники ремонтно-строи-
тельного управления (РСУ) «Ба-
бушкинское» - люди скромные,
даже представиться отказались.
Не привыкли общаться с журна-
листами.

- Вот олифой проведем по
скамеечкам, а затем их покра-
сим, - доброжелательно расска-
зывал представитель РСУ. -
Очень красиво выйдет, сами уви-
дите!

Симпатичные мамы с малы-
ми детками шли во вновь благо-
устроенный дворик. Под сенью
роскошного тополя да еще в та-
кой красоте не прочь отдохнуть
и люди преклонного возраста.

- Я бы лавочку наших хрони-
ческих пьяниц перенесла даль-
ше от детской площадки и вооб-
ще ее отгородила, - делится со-
ображениями 80-летняя бабуш-
ка Мария Ивановна Молодости-
на. - Ни к чему такое соседство.
Здесь и драки на почве пьянства
случались, и всякие там дебоши.

Хочется верить, что теперь са-
ми жители будут следить за со-
блюдением порядка на своей
территории. Конечно, с помо-
щью милиции и коммунальщи-
ков.

Алексей МАТВЕЕВ 

РАЙ В ОТДЕЛЬНО
ВЗЯТОМ ДВОРЕ

Так было...

...Так стало
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